

COMPETENCIA POLÍTICA

La competencia política de los gobernantes se ha tratado la mayoría de las veces bajo las virtudes o el liderazgo de quien está inmerso en el proceso. Adam Smith ya hizo referencia (*Teoría de los sentimientos morales*) a que un gran estadista deberá poseer “la mejor cabeza junto al mejor corazón”. Léon Blum, también hace énfasis en *La reforma gubernamental*, solamente para validar la evidencia de que las competencias técnicas son claramente distintas a las competencias políticas, ya que la experiencia es determinante en estas últimas. Sin embargo, quien dio mayor claridad a tan complejo fenómeno, fue Isaiah Berlin, quien en un conjunto de ensayos para el libro *El sentido de la realidad. Sobre las ideas y su historia*, desentraña la complejidad para identificar cuáles son los atributos del “oficio de estadista”, en el cual describe que el arte de gobernar y transformar las sociedades no se parece en nada a la erudición de los académicos ni mucho menos al conocimiento científico, algo de lo que Max Weber consta con claridad en su ensayo *El político y el científico*.

Para Berlin, la clave de la competencia se centra en la comprensión, más que en el conocimiento; para poder entender y estrategar soluciones a los problemas sociales y propios del tablero político, para ello es determinante la percepción y la improvisación, esto es

saber “cuándo mover un alfil o un peón”. En pocas palabras, tener un sexto sentido de la realidad.

La competencia política observada desde la perspectiva de las cualidades que posee el ciudadano-votante siempre ha sido objeto de menor atención doctrinal al dejar al margen la teoría clásica de la representación y del papel del voto universal como conquista histórica. Como conclusión, es bueno reflexionar en apuntes como los que en su momento realizó Alain (*El ciudadano contra los poderes*, Tecnos, 2018), y dirigir nuestro interés a lecturas contemporáneas como en los ensayos del filósofo Daniel Innerarity, *Comprender la democracia* (Gedisa, 2018).

REFERENCIA:

Jiménez, R. (2019). ¿Qué es la competencia en política? La Mirada Institucional. Edición Enero.